
Casa abierta al tiempo 

UNIVERSIDAD AUTONOMA METROPOLITANA 

Colegio Académico 
S E SION NUMERO 120 

19 DE JULIO DE 1991 

ACT A  DE LA SES ION 

Presidente: Dr. Gustavo Chapela Cast añares 

Secretario: Dr. Enr ique Fernández Fassna cht 

En la Sala del Consejo Académico de la Unidad Azcapotzalco, a las 

10:30 horas del día 19 de jul io de 1991, inició la Sesión Número 

120 del Colegio Académico. 

1 • L ISTA DE A SI ST ENCIA. 

Antes de pasar l ista de as istencia, el Secretario del 

Colegio leyó el of ic io CAUA-S -166/91, suscr it o por el Ing 

Enrique Tenorio, Secreta rio del Consejo Académico de la 

Unidad Azcapo tzalco, media nte el cual informa la des igna 

ción del Sr. Felipe Ipiña Poblano como representante pro

pie tario del personal administrat iv o ante el Colegio 

Académi co. 

A con t in uación el Secretario pasó l ista de as istencia e 

info rmó la presencia de 3 1  miembros. 

Se declaró la existencia de quórum. 

2 . APROBACION� EN S U  CASO, DEL ORDEN DEL DIA.
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celebrarse una ses ión con 

candid atos registrados a 

razón por la cual el orden 

De acuerdo a la leg islación, de be 

el objeto de entrevistar a lo s 

mie mbro s de la Junt a Dire ct iva , 

del día contie ne un solo punto. 

S in observ aciones fue aprobado por unanimid ad. 

ACUERDO 120.1 

Aprobación del Orden del Día 

3. ENTREVIS TAS CO N LOS CANDIDATOS REGISTRADOS PARA MIEMBROS DE

LA JUNTA DI RECTIVA.

Se -pus o a cons ideración de los coleg iados el -procedimiento 

a segu ir: 1. L a  presentación de lo s candid atos, por algún

mie mbro de la comunid ad; 2. Expos ic ión o punto de vista de

la Univer sid ad por cada uno de lo s candid atos; y 3. Pregun

t as por escrito de los mie mbros del Colegio y respu estas 

por los c andid atos. 

Se dio la palabra para el Mtro. Pedro Solís, Jefe 

partame nto de Economía de la Divis ión de Ciencias 

y Hu manid ades de la Unidad Iztapalapa, qu ien hizo 

sentación del Dr. Juan Castaingts Te illery. 

del De

Soc iales 

la pre-

MTRO . SOLIS. 

este efe cto, 

la con vic ci ón 

En relac ión con la convocatoria e mitid a para 

presenta la candid atura del Dr. Castaingts con 

de contar con el a poyo de diversos sectores 

de la comunidad un ivers itaria. 

P or otra parte, la prop uesta se justific a  por su forma ción 

como académico y cientí f ico, sus 

campo de las ciencias econó mic as 

logr os profes ionales en el 

y los resultados de s_us 

act iv idades de investigación, los cu ales se ref lej an en di

versas p ublicaciones en revistas especializadas v han mere

cido di stinciones como el tercer lug ar en el Pre mio Nacio

n al de Econ omía "Juan F. Noyola" en 1979, el Pre mio a la 
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Invest iga ción en Ciencias Soc iales en 1987 y el nombram ien

t o de Pro fe s o r Di s t in g uido en es t a Un i ver s id ad. 

E n 1 a d o c en c i a h a fo rm a d o n um e r o s as g e ne r a c ion e s d e pro fe -

s io ni stas y se ha destacado como org anizador de grupo s  de 

investiga ción; le ha dado imp ulso a dive rsos pr ogr amas 

a cadém icos, entre el lo s, al doct orado en Ciencias Econó m i

c as y a c tu a 1 me n te es d i  re c t o r de varias tes is do c t ora 1 es • 

Conoce la proble mát ica interna de la Universidad y el reto 

que enfrentan las institu ciones de educación su pe rior en el 

pai s. Además, la garantia de su independencia de cr iterio 

se mani f ie sta a través de la firmeza de sus convicciones y 

honestid ad intelectu al. Es univer sitario de fo rma ción y de 

c arrera, ha hecho de la docencia, la investigación y di fu

s ión de la cultura un proye ct o  de vida. 

Se dio la palabra al Dr. Jean Pierre Bast ian, m iembro del 

Ar e a d e H i s t o ria d e 1 E s t ad o y 1 a So c i e d a d d e 1 D e p ar t ame n t o 

de Filo sof ia de la Divis ión de Ciencias Soc iales y Humani

dades de la Uni dad Iztapalapa , para hacer la presentación 

d el Dr. Andres Lira Gonzá lez. 

DR. BASTIAN. Se pr op uso al Dr. Lira, como candidato idóneo 

po r una serie de cualid ades, entre las cuales destacó: es 

l ic enciado en derecho, hizo la maestria en Historia en el

Coleg io de Méx ico y el d octorado en Historia en la Univer 

s id ad del Estad o  d e  Nueva Yo rk. Han s id o  publ ica dos numero

sos articulos cienti f ico s y espe cialmente cuatro l ibros;

a demás , h a s id o in ves t i g ad o r y c o o r din ad o r de 1 Ce n t ro de

E s tu di o s H i s t ó r i c o s t a n t o d e 1 C o 1 e g i o d e M é x i c o c om o de 1

Coleg io de Michoacán. Es reconocid o nacion al e internacio

nalme nte co mo un his toria dor de excelencia.

Por otra parte, el Dr. Lira no só lo ha mo strado ser un e�ce 

lente académ ico e investiga dor sino tamb ién un hombre de 

gob ie rno con capa cid ad de dire cción y conducción en diver

sos cargo s, po r ejemp lo: Dir ect or de la Rev ista Relaciones 

en el Cole g io de Michoacán. Ha partic ipado como jura do en 
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el Prem io México de Ciencia y Tec nolog ía 199 0 y en el Area 

d e  Hi s toria del Prem io Nac ional de Ciencias , A rtes v Let ras 

1990. Actua l mente se desem peña como Presi d ente del Coleg io 

de Mich oacán. Es miembro de la Aca dem ia de Hi s toria y dic

tam inador del A rea de Cie ncias Soc iales del SNI. Por ú lti 

mo, es am p l iame nte conoci do en el medio cie ntífico humani s

t a, p o r su in de pe n d en c i a de e s p í r i tu • 

E 1 P re s id e n t e p id i ó 1 a p a 1 a b r a p a r a 1 o s do s c a n di d a t o s , 1 a 

cual les fue con cedi da. 

DR. JUAN C ASTAINGTS. Ag radeció la inv itación de participar 

en e 1 pr oceso. 

E x pus o su p un t o de v i s t a re s p e c t o d e c u a t r o p un t o s re 1 a -

cionados con: 1. Una refe rencia de las func iones de la uni 

ver sidad en general; 2. Su concepto de univer sidad públ ica; 

3. La unive r sidad f rente a la sociedad; y 4. La Univer sidad
Autón oma Met ropol itana. 

Exi sten univer sidades públ icas y pr iva das. Ahora, todas 

el las cumplen con t res func iones , la p reservación de los 

valo res del ser como es la libertad , el arte y la ciencia; 

el desar rol lo del conoci m iento en todos su s nivel es; y todo 

lo que la humani dad ha deja do com o herencia teórica, cien

tífica y cultural para las actuales y futuras gen eraciones. 

Las univer sidades públicas tie nen func iones c laves que no 

cumplen las univer sidades pr iva das. La pública es un cen

t ro d e re f 1 e x i ó n c i en tí f i c a , d e c om un i c a c i ó n s o c i a 1 e n t re 

s e g m  en t o s , c 1 a se s y gr u po s s o c i a 1 e s y re f 1 e j a un a v i s i ó n 

i d  e o 1 ó g i c a de 1 as s ocie dad es y s e r e t ro a 1 i me n tan. Tienen 

vantajas sobr e las pr iva das en la formación de profe s io

ni stas y sobr e todo, de investiga dores y científico s. 

Para las pública s ,  se presentan 

la sociedad en con tinuo cambio; 

come rcio, el cual t ran s fo rma rá 

retos fun damentales: ante 

ante el tratado de l ibre 

a la sociedad; y ante el 

pr estigio de unive r sidades extranieras. 
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La univer sidad ante la sociedad� Se vive un proceso de 
seg mentación social y c ultural. Hay serios prob l e mas educa 
tivos en todos sus niveles. Es necesaria una autoref le xión 
basada en la li be rtad, la diver sidad de ideas y la ape rtura 

de esp íritu. Debe busc arse un alto nivel académico, pues 

é s t e y 1 a in t e gr a c i 6 n y r e p r es e n t a c i 6 n d e t o d o s 1 o s c om -
ponentes sociales, constitu yen uno de lo s prin cipales retos 
a ven cer. 

La Univer sidad Autónoma Met ropol itanan tiene al gunas c uali 

dades b ásicas, entre las c uales se de stacan: 

- Su estru ctura académica forma da po r tres unidades separa

das y semi-in deuendi entes, al tie mpo de ma ntener una
estructura única que pe rm ite la diver sidad de cri terio s

a dm ini strativos y de concep cion es académicas, i mpulsa la
comunic ación interdi sc ipl inaria, con lo c ual se dará en el
futuro una mayor intercomuni c ación • •  

El personal académico in corpo rado a la Institu ción es 

joven, pl ural en su ideolog ía y procede de concep ciones 
c i en tí f ic as d i ver s as • 

- Cuenta con cientí fico s reconocidos en todas las ramas de 
la cien cia.

Por otra parte, los estímulos y las be cas con stitu yen un 

avance importante aunque con al gunos proble mas po r sol u

cionar. Queda mucho por ha cer y po r i mpulsar no só lo al 

investiga dor consol idado sino a prin cipiantes. En los 

m om e n t o s más di f í c i 1 e s , s e r e a 1 i za r o n b u en as in ve s t i g a -

cion es y exc el ente docencia en esta Univer sidad, lo c ual se 
demuestra con las p ubl ica cion es de sus profesores y a 
t ravés de sus eg resados. 

Somos "Casa" en términos simból icos de la estab i l idad y de 

la herencia de lo construi do po r nuestros 
11 A b i e r ta II porque no s ma n ten em o s a b i e r tos 

antepasados; y 
ante des c u br i -

m ie n tos, in novacion es e i mpulso s  de la socie dad; sin 
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e mbargo , la ape rtur a a las 

del ju icio critico surg ido 

tura de la Institución. 

n u e v as id e as s e d a e n té rm in o s 

de la libe rtad y de la estruc-

E n s in t es i s , 1 a b u en a c a 1 id ad j un t o c o n 

académ ica hacen de la Uni versid ad Autón oma 

la exc elenc i a  

Me t r op o 1 i t a na 

una institución pú bli ca qu e p uede integr arse a la soci edad 

y enfrentarse a lo s gr andes retos y problemas surg idos po r 

n u es t r a cu 1 tura y es t ru c tu r a na c ion a 1 ; y adem ás , c o ns ti -

tuirs e po r mex icanos segmentados po r un proceso soci al, 

p a ra encontrar conoci mie ntos, cultura y estímulo s  a la 

a ut oref lex ión. 

DR. ANDRES LIRA. En pri me r  lugar agrade ció la opo rtunidad 

de partic ipar en el proceso co mo candid ato a colaborar en 

una empresa com ún y a la cu al están comprome tidos qu i enes 

se han ded icado a la investi gación y educación en el pa ís. 

Su conoci m iento de la U AM ha sido a 

egresa dos y exc elentes estudi antes 

t ic ip ad o  en alguna act iv idad co mún. 

través de científico s, 

con qu ienes ha par-

D e di c ad o a 1 a s h um a ni d ad es , a d vi e r t e 1 a i m p o r t a n c i a d e 1 a 

uni vers id ad pú blica como responsahle de l manteni m ie nto y 

acrecentam ie nto de recursos no renov ables en el p aís, 

recursos humanos y sociales sacri f ic ados en vías del ef i 

cienti smo, d e  la misma forma como se han destru ido grandes 

obr as qu e han resultado un e qu ivoco. 

Se vi ve una s itu ación extrema en la cual ya no pueden darse 

el lujo de malgas tar recursos humanos con una mala fo r

ma ción o estrecha concep ción de 1� labor de investigac ión y 

e ducación supe rior y, en ese sentido, debe n  co mprome terse 

las di versas casas de estudi o. Su res-ponsabi lid ad es la 

c o ns e rv ación y a c r e cent am ie n to de es os re c ur sos; 1 o gr ar un 

s abe r par a la ef ic ienci a, s in olvidar el saber de la fo r

ma ción y salvación de la integrid ad. 

Aceptó la 

encuentra, 

candid atura 

s ie n  te la 

porque desde el lugar donde 

m i sma responsabi lid ad hacia 

se 

esta 
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empresa y porque la organización de cada un.a de las u nida

des de la Univer sid ad Autónoma Metropol itana responde a las 

necesid ades de nuestros días . Una univer sid ad que además 

de su extensión, ventajas por su plura lidad de curricula y 

de carreras, tiene una situ ación privi legia da, lo cual nos 

ob liga a ser más responsab les. 

Se pasó a la etapa de preguntas y respuestas. 

AL DR. CAST AINGTS . 

1. Soluciones po sib les al prob lema de salario s  univer

sitario s.

La respuesta, di jo, no la tiene por el momento; sin em bar

go, algu nas soluciones serian bu sc ar más recur sos o aumento 

de pr esu puesto por parte del gobierno o a través de conve

nio s  y canalizar esos ingresos a me jorar el salario de los 

trabaja dores, no só lo al personal académico sino tam bién al 

a dm in i s t r a t i v o • 

2. ¡,Desde qué punto de vista considera Usted que lo s

estímu lo s, becas, etc ., son un gran av ance?. 

Con lo s salarios existentes antes de lo s estímulos y las 

be cas, lo s pr ofe sores no 

investigaciones, a las cuales 

1 a s e man a. E so no e r a p o s i b 1 e 

po dían con centrar se en sus 

deben dedicar 30 o 40 hor as a 

porque tenían do s traba jo s. 

Los estímulo s han sid o fun damentale s para que los investi

gadores vo lvieran a su s trabajos. Aún no es su f iciente, 

p ues exis ten muchos prob lemas; por ejemplo, se ha dado más 

énfa-si s  a la investigación y descuid ado la enseñanza. 

3. Para mantener un alto nivel en el alumnado, ¡,es ne ces.a

rio mantener lo equivalente entre los profesores?. La cri

sis econó m ic a  ha inf luid o en la di sm inución del nivel e co

nó mico, ¡,qué solrición puede dar se al pr oblema?
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Esto es ci erto, pero hay algo interesante. La cri sis 

econ6 m ica ayud6 a algunos profesores a hacer buena investi 

gaci6n ,  po r ejemp lo, l os trabajos reci bi dos durante la cr i 

s i s  para su p u bl i cac ión en la rev i sta Econ om ía y Práct ica, 

fue ron mejor es ; es decir , durante 1 a c r i si s se mantuvo e 1 

alto nive l acadé m ico. 

4. En su pr esentaci6n mencion6 com o una virtu d  de la UAM su

estru ctura orgánica (div is ional , departamental , etc). ¿Está

usted de acuerdo en la forma en que se el igen los 6rganos

pe r sonal es?; si no lo está ,  ¿qué medidas propondría basado

en el der echo de ini c iativa que le otorga la legi slaci6n a

la Junta Directiva?.

Durante el t iempo de su estanc ia en la Univer sidad, ha 

vi sto grandes aciertos y tam bién grandes pr oblemas en la 

des igna ci6n de órganos personales. La sol uci6n de c6 mo 

corregir pr oblemas no la tendría de mo mento, pero si re

f lex i onaría en esa direcc i6n , com o seguid or de la dem ocra

cia y sensi ble a la op in i6n de los compañer os y de las 

aut oridades; tam bién buscaría me cani sm os de com uni cación 

entre los órganos de decis ión y la base de la Univer sidad. 

5 • De su pr es en tac i ón se in f ie re que 1 a mas j_ f ic ación de un a 

u ni v e r s id ad n o v a e n c o n t r a d e 1 a c a 1 id ad • ¿ P o d ria r e fo r z a r

esta asev eración más amp l iamente?. 

En efe cto, la masi ficación p uede ir en contra de la cal i

dad; sin em bargo la experiencia en la Universidad permite 

o b ser v ar q u e mu c has r ama s d e 1 con oc i m i  en t o d e di ver s os d e -

partamentos y carreras han po dido crecer manteniendo la

cal idad.

E l  cre ci m iento debe ser moderado, pensado y programado para 

evitar las caídas en la cal idad; no es cor recto mantener .un 

exc l u s iv is m o  de enseñanz.a de ciertas unidades cuando se 

�iene un paí s de sbordad o  de pr oblemas sociales ni una masi

f icación que rompe los conoci m ientos para no caer y des

tru ye lo s nive les acadé m icos , los cuales se tiene la 

obl igación de mantener. 
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6. En relación a su nombre, ac larar por qué está registrado

como JEAN CLAUDE y en todo su hi storial acadé m ico aparece

com o  JUAN. (Ed mundo Garcia) 

Cíe rtamente, fue 

riormente efectuó 

regi strado co mo Jean Clau de, pero poste

lo s trámites ne cesario s para ca mbiar su 

"Juan"; asim ismo, ac laró ser de nacionalidad n ombre por 

mexicana. 

7. iQué op ina, en general , sobre lo s p lane s  de estu dio s  de

las lic enciaturas de Cien cias Sociales ?; itienen actualidad

o son ya ob soletos?; icu entan con los suficientes ele mentos

téc nico s para que el egresado pueda en frentarse sat i sfac

t oria mente al mercado de trabajo?

Los p lane s  de estu dio en la Universidad son buenos; sin 

embargo, deben actualizarse y ajustarse a sus con diciones 

internas para po der re sponder a las necesidades de la so 

e i e d ad. Dos aspe et os e 1 aves a e o n s id erar s e ria n : 1 as fa -

l las deriva das de una herencia teórica, sobre todo en ma

t erias de ciencias sociales, frente a la cual se ha genera

d o  el der echo a la aut orreflexión y la condición social del

mexicano a cuyas demandas debe darse direccionalidad.

En cuanto a los ele mentos 

ciente& y debe hacerse un 

e om pe t en t es , e a p a e i t a d o s y 

ser acepta dos. 

técnicos, no se tienen lo s su fí

esfuerzo para pre parar egresados 

con mejores posibi lidades para 

8. La diver sidad de disci p l inas y de p untos de vista dentro 

de cada di sci p lina en cada unidad, no ha l levado al diálo

go. E sto debido a un desarrol lo def iciente de cada uno de 

el lo s en cada unidad. Luego entonces, las necesidades, 

capacidades y programas de desarrol lo son diferentes. iCó 

mo resolver el prob le ma de tres unidades con capacidades· y 

n e e es id ad es d i fe re n t es ? 

A 1 u d i ó a sus ex pe r i e ne i as 

investigad ores en economía 

en la Univer sidad y a un gru po de 

integr ado por profe sores de las 
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tres un idades académ ic as, cuyo trabajo fue sat isfactorio� 
Est e e jemplo, d i jo, po dría ser po sitivo para todas las 
ramas del sabe r. La interdi scipl ina en la Univers idad es 
pe qu eña, ,;,ero co mparada con otras univers idades es g igan
t esca porque tiene la estructura y experie ncias necesarias. 

Los p r o b 1 e mas d e 1 a s unid ad es , in d i c ó , 
que as í es su estructur a y o jalá cada 
pr op ia ide ntid ad. 

son dife rentes por
una desarrol le su 

9. Men cio nó us ted las "v irtudes" de nuestra Univer s idad, 
¿cuáles serían sus "v icios" y qué pr op uestas de solución
t ie ne ante nuestras def ic ie ncias? (Alfo nso Ruelas)

1 O • U s t e d c o no ce a fo n do 1 a es t r u c tu r a d e e s ta Un i ver s id ad , 
a la vez de sus defe ctos y cual idades, de las cuales uste d 
habló. ¿Qué tipo de medidas correct ivas inme diatas propon
dría a la Junta Dire ct iva? 

Uno de lo s pr in cipales v icios de la Univer sidad, es el 
a ba ndono de la docencia en una institución donde los alum
nos son la materia pri ma vital. Este problema se suscitó 
con la aparición de estímulos a la investigación, los 
cuales, s in em bargo, son necesarios porque el puntaje para 
docencia es muy bajo. En ese se ntido, la instancia adecua
d a p a r a re s o 1 ve r e s t e p r o b 1 e ma , e s e 1 C o 1 e g i o A ca dé m i  c o • 

11. La Junta Dire ct iva es un Organo Colegiado, pe ro tie ne

c om o un a d e su s 
unipersonales. 

tareas el nom brar rectores que son órganos
¿Cons id era uste d adecuado que órgan os cole-

giados des igne n con sus criterios propios a órganos uniper
sonales?

12. Si, como us te d ha señalado, la Univers idad pública
t ie ne sus 
o bti ene el 

raices en 
grueso de 

1 a so c i e dad c i vi 1 y a 1 m ismo tie mpo 
sus recursos financie ros del Estado; 

¿cuál ser ía el co mprom iso social y oolitico de nuestrá casa 
de estudios ante el proceso de trans ición que vive ho y en 
d i a e 1 s i s t em a p o 1 í t i c o n a c i o n a 1 , que to d o s e s p e r amo s q u e 
sea hacia el plural ismo y la de mocracia? (F. Campuzano) 
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Un desacierto en la legislación de la Universidad, es la 

escasa comunicación entre sus partes y la Junta Directiva 

para la toma de decisiones en los términos marcados por la 

propia Universidad, la cual no puede ser ajena a la plura

lidad, porque es una institución científica y democrática. 

La historia y la lucha por la democracia han demostrado que 

no todo se gana en un día; en esa virtud, la Universidad 

operará de acuerdo a su propia conciencia. 

13. En la U.A.M. el profesorado está sometido a un régimen

de puntismo, privilegiando así una evaluación cuantitativa

sobre la cualitativa en su trabajo académico. ¿Tendría al

guna opinión sobre una evaluación que permitiera justi

preciar cualitativamente el trabajo académico?

En cuanto al puntismo, es necesaria una reflexión colectiva 

y no personal para buscar el equilibrio con el aspecto 

cualitativo. No obstante, se refirió a la creación de una 

especie de meritocracia derivada de un cambio radical en la 

visión del tabulador, donde se trata de retribuir al profe

sor con un salario digno y reorientar su permanencia con 

actividades concretas. 

AL DR. ANDRES LIRA: 

1. ¿Podría ampliar la noción sobre "DEFICIENTISMO" (SIC) en

las universidades que ha mencionado?

En términos generales el eficientismo seria el saber para 

responder a las demandas y en particular, seria el reflejo 

de la labor de la Universidad en cuanto a las exigencias de 

distintas instancias; un ejemplo directo seria la estatal, 

la cual a cambio del otorgamiento de recursos, reclama res

puesta a prioridades establecidas en improvisaciones polí

ticas producto de coyunturas circunstanciales; porque el 

modelo actual de competencia lleva a los mexicanos, con to

da la complejidad de su realidad, a comprometerse de manera 

eficiente. 
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La destrucción de empresas proveedoras de fuentes de tra

bajo, implica un desequilibrio y la Universidad debe pro

porcionar alternativas para responder a las demandas y a la 

competitividad de mercados agresivos, conservando lo posi

tivo y procurando cambiar lo necesario de acuerdo a sus 

propios intereses. 

2. ¿Son las humanidades parte importante del desarrollo del

país?

Las humanidades son valiosas en cuanto al conocimiento 

humanista-sociológico. Se han cometido grandes errores a 

nivel ecológico, organizacional y administrativo, además de 

haberse destruido unidades sociales importantes; en ese 

sentido, las ciencias de humanidades deben proporcionar una 

visión amplia, serena y desinteresada de nuestra realidad, 

para advertir y conservar un equilibrio constante y refor

zarlo en épocas de mayores urgencias como la actual. 

3. ¿Qué posibilidad real ve de que la U.A.M., en el con

texto de gran escasez de recursos financieros en que nos

encontramos, pueda contribuir a la concepción de las solu

ciones técnicas y sociales que reclaman los problemas urba

nos y ecológicos que enfrenta el país y la ciudad de México

en particular? (F. Campuzano) 

Una posibilidad para la 

jos sobre urbanismo como 

Azcapotzalco, los cuales 

Universidad es desarrollar traba

los ya realizados por la Unidad 

a pesar de ser pocos son un buen 

comienzo. Dentro de este panorama, existe 

ponsabilidad de dar opciones concretas y 

mación de una conciencia ecológica en el 

advirtió, requerirá de una gran energía y 

mientas. 

también la res

ayudar a la for

país; tarea que, 

am p 1 i os con oc 1. -

4. ¿Cuál es el futuro de la universidad pública y en par

ticular de la U.A.M. en el contexto actual de fuerte ajuste

financiero del gasto público y de instrumentación de indi

cadores de productividad, eficiencia, etc.?
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Determinar el futuro de las universidades públicas, es muy 

dificil; pero es labor de los universitarios y concreta

mente de la U.A.M. determinar ese futuro. En ese sentido, 

debe 

para 

fortalecerse su 

responder a los 

estructura actual 

retos. Dentro de 

como universidad 

las limitaciones y 

como una consecuencia de su buena organización, la U.A.M. 

ha conseguido recursos financieros externos con las mejores 

posibilidades para otorgar estimulos, con lo cual se ha lo

grado un buen resultado y esta politica, con todo lo que 

puede significar, es una de las mejores para responder a la 

escasez. 

5. ¿Cuál seria su propuesta para que la universidad pública

obtenga mayores recursos económicos (tanto por parte del

Estado como de la sociedad civil)? (Alfonso Ruelas)

Existen muchas propuestas, entre otras la más importante 

seria mantener y mejorar la calidad del trabajo en las uni

versidades, tanto en investigación como en educación. Otra 

seria, tener una or gani z ación ta 1 que permita a quienes, 

por su calidad y distinción académica, se han responsabili

zado como funcionarios de la universidad, se reintegren a 

sus labores de docencia una vez cumplida su gestión, para 

enriquecerla con su experiencia. 

Las universidades públicas son importantes para el pais y 

en ese sentido, deben esforzarse al máximo frente al espec

tro del crecimiento y el favorecimiento a las instituciones 

privadas. 

6. Explicar brevemente su interés de ser un miembre de la

Junta Directiva de la U.A.M. y las posibilidades de apor

tación por su parte a esta Institución, siendo un académico

externo distinguido.

Su interés es colaborar en una empresa común de la cual 

todos los universitarios somos responsables, en el sentido 

amplio de Universidad Mexicana, independientemente de la 

institución donde se trabaje. 
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Desde luego, una participación externa en otra casa de es
tudios es enriquecedora. Asimismo, una universidad debe 
contar con una junta directiva equilibrada, con integrantes 
internos y externos, tanto en el ámbito administrativo como 
en sus directrices políticas. 

Las preguntas para ambos candidatos fueron las siguientes: 

l. ¿Cómo piensan defender ante el Estado el proyecto de

universidad pública, aun cuando a nuestro Presidente parece
no interesarle mucho? (Lilia Benavides)

2. ¿Cómo conseguir un presupuesto que permita el trabajo y

salarios honrosos sin perder autonomía ni forma indepen

diente de ser? Porque nos están dirigiendo en todos los

aspectos. (Lilia Benavides)

3. ¿Qué opinan sobre la posibilidad y necesidad de buscar
para la U.A.M. fuentes de financiamiento distintos a la

tradicional (el estatal). Verbigracia

Aumento de cuotas de colegiatura e inscripción • 

• Financiamiento proveniente de la iniciativa privada. 

4. ¿Podrían comentar alrededor del tema del financiamiento

para la universidad pública? (S. Ortega)

5. ¿Cómo evalúan las posibilidades de diversificación de

las fuentes de financiamiento y cuáles serían los límites y

la orientación? (S. Ortega) 

El Dr. Lira respondió lo siguiente: 

Sobre el tema del financiamiento, aludió a la tendencia de 

reducción del gasto público en universidades de países des� 

rrollados, cuya fraseología se puede encontrar en documen

tos oficiales de nuestro país, pese a que la realidad es 

muy distinta y esto se debe a la falta de interacción y 
obtención de una categoría propia para resolver los proble
mas y alcanzar un autofinanciamiento. 
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Las fuentes alternas de financiamiento son importantes y 

las distintas casas de estudio se han motivado a conseguir

las, no obstante requerirse una enorme labor de convenci

miento. Esto ha dado como resultado una buena integración 

de los planes de estudio y los recursos son aprovechados al 

máximo. 

La alternativa de aumento a las cuotas de inscripción es 

indiscutible, advirtió, porque para algunas universidades 

públicas el cobro de una cuota módica es más costoso que no 

cobrar nada. Al respecto, afladió, esta alternativa debe 

combinarse con otras. 

La defensa de las universidades públicas se relaciona con 

el eficientismo y debe responderse a las prioridades y en 

la escala de la Universidad están la investigación, la for

mación de recursos humanos y la difusión y entrega de cono

cimientos a la sociedad. Sobre esa experiencia debe nego

ciarse el presupuesto y ése será el papel de los responsa

bles de las casas de estudios frente a las situaciones co

yunturales. 

Para no perder autonomía, debe lucharse constantemente. Al 

crearse las políticas de estímulos se han solucionado mu

chos problemas y se ha creado la permanencia en un solo 

centro de operación. Se han efectuado reformas en la legi� 

lación de la Universidad para responder a estas situaciones 

y se ha negociado hábilmente con el gobierno. 

Las respuestas del Dr. Castaingts fueron las siguientes: 

Sobre el financiamiento para las universidades públicas, 

definitivamente se necesita diversificar las fuentes de 

financiamiento porque se está ante un estado liberal. Ade

más, una universidad pública no puede estar ligada a los 

cambios de política centrales y debe contar con su propia 

organización y estructura social. En ese sentido, debe 

darse la autonomía. Existen muchos mecanismos, dos de 

ellos podrían ser, concursar a nivel internacional y ligar
se al sector privado. 
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Sobre las cuotas 

es la diversidad; 

les, pero existe 

ser por el hecho 

1 6 • 

de inscripción, indicó, la especificidad 

esto no implica tener todas clases socia

la posibilidad de ingreso para cualquier 

de estar en México. En ese sentido, es 

importante estudiar si va a establecerse un sistema de cuo

tas, tomando en cuenta otras fuentes de ingreso, así como 

el dinero recibido del sector público. 

En cuanto 

cisó, ésta 

sociedad y 

porque el 

al 

y 

financiamiento de la iniciativa privada, pre

las universidades públicas son parte de la 

es erróneo pensar 

esfuerzo debe ser 

que es un aspecto unilateral, 

en los dos sentidos; por lo 

tanto, la iniciativa privada debe participar directamente 

en los trabajos de las universidades públicas. 

Una característica de la Universidad es su disposición al 

diálogo; por lo tanto, su defensa sería con una buena ac

tuación y presentando argumentos convincentes. 

La autonomía es parte integrante de una institución social. 

El ser autónomos proviene del proceso de conciencia interna 

y frente al estado debe existir esa autonomía de forma to

tal. En cuanto a los recursos, deben tomarse de donde es

tén y si no exis�en deberi buscarse. 

Sobre ecología, la Universidad por ser metropolitana, tiene 

una gran responsabilidad ante su sociedad y en ese sentido, 

cuenta con los recursos humanos indispensables para poder 

ilustrar y crear una conciencia vital, no sólo en las cien

cias sociales, sino en todo su conjunto. 

Antes de concluir la sesión, el Presidente agradeció la 

presencia de los candidatos y de quienes los propusieron. 

La sesión en la cual se llevará a cabo la elección corres

pondiente, se informó, será el día 30 de julio a las 10:00 

horas en la Unidad Xochimilco. 

Concluyó 

horas del 

la Sesión Número 120 del Colegio Académico, a las 12:30 

día 19 de julio de 1991. Se levanta la presente acta, 

y para constancia la firman 

DR. GUSTAVO CHAPELA CASTAÑARES 

P  r  e  s  i  d  e  n  t  e 

DR. ENRIQUE FERNANDEZ FASSNACHT            
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